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МОЛОДОЙ УНИВЕРСИТЕТ
Уральскому государственному экономическому университету исполнилось 55 лет. За это время университет 
приобрел богатый опыт успешной подготовки специалистов, научных и научно-педагогических кадров, 
сформировал традиции и подкрепил свою репутацию высокими баллами в российских и мировых рейтингах.   
Однако для вуза 55 лет – это «молодой возраст», ему присущи энергичность, смелость, творческий порыв, 
дружелюбие и открытость новому, а главное – море волнующих перспектив!

История университета началась 10 сентября 1967 года 
с образования Свердловского института народного хозяй-
ства (СИНХ, в дальнейшем – УрГЭУ). С первых лет в нашем 
вузе трудились лучшие умы, передавая знания молодо-
му поколению и создавая СИНХу заслуженно высокую  
репутацию.

За 55-лет Уральский государственный экономиче-
ский университет из института вырос в многопрофильный 
университет, выпускники которого работают во всех отрас-
лях народного хозяйства региона и всей страны. 

УрГЭУ – единственный на Урале профильный экономиче-
ский вуз. На сегодняшний день в нем обучаются порядка 16 
000 студентов: около 13 000 – в бакалавриате, около 2 000 
в магистратуре и специалитете. Около 100 человек готовит-
ся к получению ученой степени в аспирантуре. Около  
1 500 юношей и девушек обучается в колледже УрГЭУ. За 
эти годы университет подготовил более 200 000 специ-
алистов в экономике, финансовой сфере, юриспруденции, 
биоинженерии и технологиях питания, информацион-
ной безопасности и управления, а также представителей 
бизнес-сообщества и органов государственной власти.

УрГЭУ налаживает дружеские и партнерские отноше-
ния с вузами и общественными организациями на 4 конти-
нентах. На сегодняшний день имеется 137 соглашений о 
сотрудничестве с университетами Азии, Африки, Европы 
и Латинской Америки. Из 16 тысяч обучающихся УрГЭУ 3 
тысячи – иностранные граждане. Несколько сотен студен-
тов изучает русский язык на подготовительном факультете 
УрГЭУ, чтобы в дальнейшем поступить в наш университет 
или другие российские образовательные учреждения.

В том, что студенты из десятков стран мира выбира-
ют именно наш университет, не последнюю роль играет 
Евразийский экономический форум молодежи. В апреле 
2022 года XII ЕЭФМ объединил 8 300 участников из 92 
стран мира. Впервые форум состоялся не только в УрГЭУ, 
но еще на 6 площадках, 5 из которых – международные.

Научно-исследовательская деятельность в университе-
те также традиционно сильна. Действуют 5 собственных 
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диссертационных советов, в которых защищают диссерта-
ции соискатели ученой степени кандидата или доктора наук 
со всего Урала и из соседних регионов. В состав Единого 
лабораторного комплекса УрГЭУ входит 8 современных 
лабораторий, включая первую в вузах Екатеринбурга 
виртуальную лабораторию, дающую обширные возможно-
сти для проведения исследований в воссозданных произ-
водственных условиях.

Разрабатываются сотни проектов для предприятий и 
организаций промышленного, инвестиционного, государ-
ственно-административного секторов.

Ежегодно в университете проводится более 40 научных 
мероприятий: форумов, конференций, круглых столов. 
Библиотечный комплекс УрГЭУ пополняется более чем 100 
экземплярами научной и образовательной литературы за 
авторством ученых и преподавателей УрГЭУ.

Также активно развивается спортивное направление: 
представлено более 30 видов спорта, сборные команды 
УрГЭУ выступают на соревнованиях самых разных уровней. 
На областной Универсиаде-2022 сборные команды нашего 
университета выступили в 29 видах состязаний из 32 – это 
самый высокий показатель массовости среди всех вузов 
Свердловской области.

Спортивный комплекс УрГЭУ включает 13 спортивных 
сооружений общей площадью свыше 5000 кв. м. В частно-
сти, 5 спортзалов, скалодром международного уровня, 

пневматический тир, многофункциональный стадион в 
студенческом городке и т.д.

В 2018 году в вузе создана первая на Урале кафедра 
шахматного искусства и компьютерной математики, 
которую возглавил двенадцатый чемпион мира по шахматам  
Анатолий Карпов.

Наша молодежь также блистает талантами в творческих 
направлениях, занимается волонтерством, каждое лето 
ездит на целину в составе студенческих поисковых, педаго-
гических, трудовых, проводниковых отрядов.

За индивидуальные высокие достижения в учебе и 
внеучебной деятельности ежегодно около 200 студентов 
получает именные стипендии от Ученого совета вуза, Губер-
натора и Правительства Свердловской области, Президента 
Российской Федерации и другие.

В год 50-летия университета музей УрГЭУ совместно с 
Информационно-рекламным управлением подготовили 
3 фотоальбома «Полвека истории». К новому юбилею –  
55 лет – выходит новый альбом, в котором более подроб-
но рассказывается о жизни университета. Нам есть чем  
гордиться, и в первую очередь – людьми!

Уважаемые Яков Петрович, ветераны и коллектив 
УрГЭУ, выпускники и студенты! От всей души поздрав-
ляем вас с 55-летием со дня основания университета и 
желаем дальнейших успехов в образовательной и научной  
деятельности. Пресс-служба УрГЭУ
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ЧЛЕНЫ СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ УРГЭУ-
СИНХ ПОЗДРАВЛЯЮТ ВУЗ С 55-ЛЕТИЕМ

Совет ветеранов УрГЭУ – одна из заметных обществен-
ных организаций в нашем университете. Его работа прони-
зана заботой об участниках Великой Отечественной войны, 
тружениках тыла, ветеранах труда УрГЭУ-СИНХ.

Члены Совета принимают участие в традиционных празд-
нованиях Дня Победы, Дня пожилого человека, 23 февраля 
и 8 марта, Дня университета. Эти встречи всегда проходят 
в очень теплой атмосфере. Особое внимание уделяется 
ветеранам-юбилярам: их приглашают в университет для 
проведения торжественной церемонии вручения цветов и 
подарков.

Жизненный и профессиональный опыт этого поколения 
мужественных, трудолюбивых, неутомимых людей особенно 
актуален в патриотическом воспитании молодежи, поэтому 
члены Совета ветеранов активно участвуют в культурно-
массовых, спортивных мероприятиях вуза и приглашаются 

к микрофону для общения со студентами.
Ветераны УрГЭУ-СИНХ поздравляют любимый вуз с 

55-летием и выражают глубокую благодарность за чуткое, 
сердечное к ним отношение:

ректору Якову Петровичу Силину;
проректору по социальной работе и молодежной полити-

ке Роману Валерьевичу Краснову;
ведущему специалисту по социальной политике Екате-

рине Григорьевне Щетининой;
председателю Совета ветеранов Галине Ивановне 

Ничиперович;
студентам-волонтерам.
Все они, отмечают ветераны, обладают счастливым 

даром: неистощимым интересом к людям и горячим желани-
ем помочь им.
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УрГЭУ ПРИЗНАН ОДНИМ ИЗ САМЫХ 
ВЛИЯТЕЛЬНЫХ ВУЗОВ РОССИИ

Рейтинговое агентство RAEX опубликовало список самых влиятельных вузов России. 
Уральский государственный экономический университет занял 74 место.

Рейтинг определяет список вузов, обладающих наиболь-
шим влиянием на общество: на формирование элит, на 
научное сообщество, молодежь и Интернет-аудиторию. 

Оценка дана по 14 критериям: это проводимый Миноб-
рнауки РФ мониторинг трудоустройства выпускников, 
количество научных работ студентов и преподавателей, 
данные RAEX о количестве выпускников на руководящих 
должностях в крупнейших компаниях России, а также 
данные зарубежных и российских наукометрических источ-
ников и так далее. Учитываются данные только из откры-
тых источников, сами вузы информацию не собирают. Это 
означает, что повлиять на положение в рейтинге высшие 
учебные заведения не могут.

Непосредственные соседи университета по рейтин- 
гу — Пермский государственный национальный исследо-
вательский университет (75 место) и Санкт-Петербургский 
государственный университет промышленных техноло-
гий и дизайна (73 место). Большинство вузов, вошедших 
в рейтинг, это классические и технические университеты. 
Экономических вузов представлено менее десяти.

«Для абитуриентов и их родителей рейтинг вуза – важный 
показатель, – поясняет начальник Управления наукоме-
трии, научно-исследовательской работы и рейтингов УрГЭУ 
Виктор Благинин. – Чем больше выпускников находят 
престижную высокооплачиваемую работу, тем рейтинг, 
а с ним и престиж вуза, выше. И тем больше желающих 
получить в нём образование, чтобы в будущем тоже найти 
престижную высокооплачиваемую работу». 

Рейтинг влиятельности вузов России входит в экосистему 
образовательных рейтингов «Три миссии университета» и 
выпускается при поддержке Российского союза ректоров и 
Ассоциации составителей рейтингов. Первый рейтинг был 
опубликован в 2020 году, УрГЭУ не хватило совсем немно-
го, чтобы войти в ТОП. В 2021 году подсчёт не проводил-
ся из-за пандемии COVID-19. А в нынешнем году УрГЭУ 
в списке самых влиятельных вузов страны, это говорит о 
том, что УрГЭУ — динамично развивающийся вуз, дающий 
качественное образование. 

Пресс-служба УрГЭУ
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ОБЩАЯ ИСТОРИЯ, ОБЩИЕ ЦЕННОСТИ
Ректор УрГЭУ Яков Силин и директор Центра культурных проектов и инициатив «Мы вместе» Светлана 
Кульмурзина завершили процедуру подписания трёхстороннего соглашения в сфере науки, образования и 
воспитания. Ранее свою подпись под документом поставила директор Дома дружбы народов Республики 
Башкортостан Флюза Гайсина.

Стороны договорились вместе формировать у студен-
тов целостное мировоззрение и представление о культуре 
народов России, совместно противостоять вредным зависи-
мостям, насилию, этнической и социальной нетерпимости 
в молодёжной среде. Фактически соглашение закрепляет 
те отношения, которые складывались между участниками 
с 2020 года.

«На нас лежит ответственность по развитию межкультур-
ного диалога на всех территориях Большого Урала, - счита-
ет ректор УрГЭУ Яков Силин. - Башкиры – один из титуль-
ных народов, который проживал на этих землях веками. 
Знакомство с их традициями и культурой духовно обогатит 
наших студентов. Они поймут, что у наших народов общая 
история, общие ценности. В будущем студенты расскажут 
об этом уже своим детям. Таким образом каждый вносит 

свой вклад в укрепление мира и гармонии в нашей стране».
Университет интегрирует в свои образовательные 

программы новые компоненты духовно-нравственно-
го образования и воспитания; будет проводить обучение 
экскурсоводов и гидов историко-культурных центров.

В планах УрГЭУ – организовывать совместные семинары, 
мастер-классы, конкурсы и дискуссии по проблемам возрож-
дения национальных традиций образования и воспитания 
с Центром «Мы вместе» и Домом дружбы народов. Также 
подписанты соглашения будут оказывать помощь студентам 
УрГЭУ в организации и проведении историко-патриотиче-
ских мероприятий.

 
Сергей Курильченко
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В турнире приняли участие 12 теннисистов. В течение 
одного соревновательного дня они сыграли 36 парных 
матчей. Никто не хотел уступать, и каждая игра была 
по-своему интересна, непредсказуема и эмоциональна.

В результате упорной борьбы кубок победителей 
получили выпускник УрГЭУ 1996 года Константин Гусев 
и магистрант УрГЭУ Валентин Мелалкснис. Оба участни-
ка уже много лет успешно занимаются этим видом спорта, 
выступая на соревнованиях за УрГЭУ. К примеру, Констан-
тин Гусев в 2019 году представлял Ассоциацию выпускни-
ков УрГЭУ на Кубке городов Урала по большому теннису, 
который проходил в Челябинске. Тогда Гусев стал победи-
телем турнира в категории «Мастер».

Организаторами турнира выступили Институт менед-
жмента и информационных технологий и Ассоциа-
ция выпускников УрГЭУ, в которую входят полити-
ки и бизнесмены, преподаватели и талантливые 
экономисты, грамотные и энергичные люди, много сделав-
шие для родного города. Игра прошла на площадке Академии 
тенниса «Гринвич», которую предоставил выпускник УрГЭУ  

Игорь Заводовский.
Впервые соревнования по большому теннису состоялись 

в УрГЭУ в 2017 году и были приурочены к 50-летию универ-
ситета. По словам директора Института цифровых техно-
логий управления и информационной безопасности УрГЭУ 
Александра Коковихина, с тех пор турнир ежегодно 
становится одним из самых ярких спортивных мероприятий 
вуза.

«В турнире по большому теннису принимают участие 
выпускники, преподаватели и студенты университета, для 
которых увлечение теннисом не только источник здорово-
го образа жизни, но и место профессионального общения, 
объединяющее представителей разных поколений. Мы 
планируем и дальше проводить такие спортивные встре-
чи. Они очень заряжают на дальнейшую работу», – сказал 
Александр Коковихин.

Ассоциация выпускников УрГЭУ и Институт менеджмента 
и информационных технологий поздравляют университет с 
юбилеем и желают новых побед и достижений!

БОЛЬШОЙ ТУРНИР К БОЛЬШОМУ  
ЮБИЛЕЮ

В честь 55-летия университета состоялся турнир по теннису между выпускниками и магистрантами УрГЭУ.  
На большом корте слились воедино дух соперничества, спортивный азарт и жажда победы!

Анна Насекина
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ЮБИЛЕЙ – ПОВОД ДЛЯ НОВЫХ  
ПРОРЫВОВ!

В честь 55-летия УрГЭУ состоялся финал первого в истории вуза турнира по киберспорту. За чемпионское 
звание сразились лидеры отборочного тура – команды VANGUARD и SVENA KOPNI.

Студенты УрГЭУ участвовали в турнире по Dota 2. Этой 
игре присущи красивая современная графика, эмоцио-
нальный накал, широкий выбор из более чем 100 персона-
жей. Командам было необходимо одержать победу в 3 из 5 
раундов, на каждый собирая новую пятерку героев. Залог 
успеха – в подборе персонажей и умении использовать их 
сильные стороны. А также в тактике боя, который ведет-
ся одновременно на трех линиях, где есть возможность 
сражаться и один на один, и группой.

Финалу предшествовал отборочный тур, в котором 
приняли участие 12 команд. Это весьма неплохой показа-
тель того, насколько киберспорт популярен у наших студен-
тов. История киберспорта в УрГЭУ началась по инициати-
ве обучающихся на IT-специальностях. Но среди членов 
команд-финалисток есть, к примеру, и будущий управленец. 
Кирилл Блинов, четверокурсник Института менеджмен-
та, предпринимательства и инжиниринга, рассказал, что в 
УрГЭУ он благодаря играм и поступил: «Я увлекся кибер-
спортом в 2014 году. Как-то раз попал на соревнования в 
УрГЭУ и решил, что хочу здесь учиться. Продолжаю разви-
ваться в направлении киберспорта, тренироваться прихо-
дится регулярно и помногу – почти как на работу ходить! 
Участвую в соревнованиях лично и в команде: VANGUARD 
выступила в составе сборной УрГЭУ на областном этапе 
Всероссийской киберспортивной студенческой лиги».

Особую поддержку развитию киберспорта в УрГЭУ 
оказал заведующий кафедрой информационных технологий 
и статистики УрГЭУ, председатель попечительского совета 
Свердловского отделения Федерации киберспорта России 
Валентин Кормышев.

«Этот спорт даже в сегодняшних условиях не имеет 
ограничений международного взаимодействия и очень 
популярен в крупнейших странах мира. Турнир к юбилею 
УрГЭУ – это подготовительный этап к чемпионату, который 
планируем провести в апреле 2023 года на XIII ЕЭФМ. 
Прошлый форум собрал участников из почти сотни стран 
мира, и мы хотим вовлечь в чемпионат студентов-кибер-
спортсменов из всех стран, которые будут представлены на 
новом форуме. Такого мероприятия еще не было не только 
в Свердловской области, но и в России!» - поделился плана-
ми Валентин Кормышев.

Как пояснил директор Института цифровых техноло-
гий управления и информационной безопасности УрГЭУ 
Александр Коковихин, на XII ЕЭФМ в апреле 2022 года 
тоже не обошли вниманием этот прогрессивный и прибыль-
ный вид спорта. В рамках Конгресса инноваторов состоялся 
конкурс, на котором десятки участников из 15 универси-
тетов мира представили свои идеи создания киберкафе, 
поддержки команд, проведения открытых онлайн-чемпио-
натов и т.д.
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«На ЕЭФМ присутствовал вице-президент Федера-
ции киберспорта РФ, подключались коллеги из Федера-
ций киберспорта Ирака, Южной Кореи. Такая серьез-
ная поддержка убедила нас, что в этом направлении  
двигаться – правильно. УрГЭУ будет развивать киберспорт 
не только среди студентов, но и среди обучающихся школ 
Свердловской области, с которыми вуз имеет партнер-
ские соглашения», – рассказал директор ИЦТУИБ УрГЭУ 
Александр Коковихин.

За организацию турнира отвечал Научно-образователь-
ный центр информационных технологий УрГЭУ Multimedia. 
Студенческая организация «Киберспорт УрФУ» предоста-
вила необходимое оборудование и сопровождение турнира 
работой аналитиков и комментаторов для онлайн-транс-
ляции, которая, к слову, собрала более 500 уникальных 
пользователей.

Сборная УрФУ по киберспорту уже имеет за плечами 
богатый опыт и даже стала победительницей Всероссийской 
киберспортивной студенческой лиги-2022. К слову, в этот 
сезон ВКСЛ были включены такие компьютерные игры, как 
Dota 2, Counter-Strike: Global Offensive, Hearthstone, Clash 
Royale и Starcraft II. Руководитель СО «Киберспорт УрФУ» 

Иван Карсканов отметил, что студенты УрГЭУ - сильные 
противники по Dota 2.

«Сборной УрФУ доводилось состязаться с командой из 
УрГЭУ на квалификационных соревнованиях к Всероссий-
ской киберспортивной студенческой лиге. В итоге на ВКСЛ 
поехали мы, что неудивительно: на нашей стороне более 
обширная выборка, а из большего числа студентов проще 
выделить пару десятков сильных игроков. Но в УрГЭУ ребята 
имеют перспективы развить технику игры и побеждать в 
будущем. Самое главное, что в Свердловской области в 
принципе есть крутые команды, которые на уровне страны 
себя достойно проявляют», – сказал Иван Карсканов.

Победитель турнира определился за 2,5 часа: команда 
VANGUARD одержала уверенную победу. Ребята рассказа-
ли, что буквально за несколько часов до финала продумы-
вали новую стратегию, поскольку соперники уже видели их 
«в бою», и нужно было чем-то удивить SVENA KOPNI.

Денежные призы от университета, а также сертифика-
ты от партнеров турнира Додо-пиццы получили команды, 
вошедшие в тройку лучших. VANGUARD вручили также 
наградную статуэтку.

Ксения Огородникова
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БЛАГОПОЛУЧИЕ КАЖДОГО –
БЛАГОПОЛУЧИЕ СТРАНЫ

11 ноября в России отмечали День экономиста. Традиционно состоялось VII Всероссийское экономическое 
собрание. В этом году центральной темой обсуждения стала социализация экономики и приоритеты 
современного развития России. В УрГЭУ в честь профессионального праздника также провели ряд 
мероприятий. 

Итоги и перспективы

Участие в работе собрания VII Всероссийского экономи-
ческого собрания принял ректор УрГЭУ, президент Ураль-
ского отделения Вольного экономического общества (ВЭО) 
России, д-р экон. наук, профессор Яков Силин. Он особо 
отметил, насколько важен в текущей политической ситуации 
грамотный экономический подход: рекомендации ведущих 
экспертов отрасли должны лечь в основу мер правительства 
страны и регионов, направленных на обеспечение стабиль-
ности в обществе и развитие экономики.

Президент ВЭО России, президент Международно-
го Союза экономистов, член-корреспондент РАН Сергей 
Бодрунов отметил, что, несмотря на санкции, экономика 
России пострадала не так сильно, как это прогнозировали 
западные эксперты.

«В прошлом месяце Всемирный банк улучшил оценку 
падения российской экономики в 2022 году почти в два 
раза – с 8,9% до 4,5%. Система продемонстрировала устой-
чивость, несмотря на всё оказанное давление, - отметил 
Сергей Бодрунов. - При этом снизились реальные доходы 
россиян, инфляция, наоборот, выросла на 12%. Давно 
мы не видели таких цифр. А ведь экономическое положе-
ние страны напрямую зависит от способности населения 
покупать. К сожалению, усилиями одного только государ-
ства этой проблемы не решить. И это подводит нас к теме 

сегодняшней дискуссии – социальной экономике как факто-
ру развития всего российского общества».

Эксперты сообщили, что в российском обществе 
существует острый запрос на социальную справедливость. 
Неравенство в доходах ощущается 70% населения, неравен-
ство в качестве жизни — 60%, в доступе качественным 
медицине и образованию — 40%. При этом с 2020 по 2022 
годы эти проценты только растут. При этом только каждый 
седьмой россиянин считает, что в справедливом обществе 
вообще не должно быть неравенства. 58% россиян лояль-
ны к неравенству, если оно построено на принципе равных 
возможностей. Когда каждый человек может повысить свой 
уровень жизни, если приложит к этому усилия.

Также большое неравенство и дисбаланс наблюдаются 
в том секторе экономики, который завязан на использо-
вание природных ресурсов. На этот сектор завязано 35% 
ВВП, 60% государственного бюджета, 40-45% инвестиций, 
60-70% экспорта и 20-25% занятости населения. В послед-
ние годы доля лёгких в разработке месторождений посте-
пенно сокращается. Чтобы оставаться в лидерах, отрасли 
необходимо инвестировать в науку и образование. А это, в 
свою очередь, скажется на человеческом капитале – занято-
сти, уровне жизни и покупательной способности населения, 
по крайней мере, в регионах размещения подобных произ-
водств.

Говорили эксперты и о важности реформ в банковской 
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Пресс-служба УрГЭУ

сфере, в частности, необходимости ее разворота в сторо-
ну социальной политики. Затронули вопрос о социализации 
и гуманизации всех сфер общества и самого государства. 
Это необходимо для сохранения человеческого капитала и 
экономического роста.

Экономический диктант вновь побил рекорды

В рамках VII Всероссийского экономического собрания 
ВЭО России подвело некоторые итоги VI Всероссийского 
экономического диктанта, который состоялся 11 октября. 
«Сильная экономика – процветающая Россия» – так звучала 
тема теста в 2022 году. Участие в нём приняли 234 тысячи 
человек из 88 регионов страны и 7 иностранных государств 
(в прошлом году – 211 тысяч человек из 85 регионов и 7 
стран ближнего зарубежья).

При этом организаторы особо отметили вклад УрГЭУ в 
привлечение внимания к данной акции: благодаря вузу 
проверили уровень своей финансовой грамотности более 
5000 свердловчан – еще одно рекордное значение.

Экономика — как коробка конфет...

В УрГЭУ День экономиста отметили чередой меропри-
ятий. В этом году провели много игр на тему экономики. 
Их цель – увлечь и вовлечь экономистов и неэкономистов 
в одну из главных сфер жизни каждого человека и всего 
общества.

Профбюро студентов Института экономики и финансов 
УрГЭУ провело ежегодный культурно-массовый интерактив 
для всех желающих. Игра традиционная, но задания всегда 
разные, ведь тема экономики – кладезь интересных фактов.

Участники составляли из набора букв слово на экономи-
ческую тему, решали кроссворд, участвовали в блиц-опросе, 

и пробовали рассчитать примерную стоимость порции того 
или иного блюда: борща, манной каши, пирога с малиной 
и т.д.

Одно из заданий вызвало больше всего спорных эмоций. 
Паре или команде участников нужно за короткий отрезок 
времени выписать на листочки как можно больше причин, 
чтобы уволить друг друга. На первый взгляд, не слишком 
позитивно, однако полезно: позволяет задуматься, какие 
черты могут стать помехой в карьере, а еще проникнуться 
теплом к товарищам, которые видят наши минусы, но все 
равно ценят нашу дружбу. Награда для самых смекалистых 
и подкованных – честно заработанная конфета.

Институт экономики и финансов УрГЭУ провел также 
лекции и экономический квиз в школе №4 г. Первоураль-
ска и в лицее №12 г. Екатеринбурга. Участие в мероприя-
тиях приняли старшеклассники профильных экономических 
классов.

Для первоуральских школьников состоялась откры-
тая лекция «Финансовый рынок: риски инвестирования». 
Ученикам екатеринбургской школы прочли лекции по 
популярной теории решения изобретательских задач «ТРИЗ 
проектной деятельности», а также по накоплению финан-
сов: «Зачем откладывать на завтра то, что можно потратить 
сегодня?». Ребята задавали много вопросов и за получени-
ем дополнительных знаний пообещали прийти в УрГЭУ.

Студенческий актив ИЭиФ УрГЭУ провел интеллекту-
альную викторину «Экономический QUIZ». Школьники на 
скорость ответили на 30 вопросов по экономике. Тройка 
победителей получила памятные подарки от УрГЭУ. В такой 
же игре приняли участие и студенты первого курса ИЭиФ. 

 



14

ДОСТОЙНЫЙ ТРУД – ОСНОВА 
СТАБИЛЬНОГО ОБЩЕСТВА

10-12 ноября в УрГЭУ состоялась XIV Международная научно-практическая конференция «Достойный  
труд – основа стабильного общества». Актуальные вопросы в сфере экономики труда и управления 
персоналом обсудили эксперты из научного сообщества и органов местного самоуправления, а также 
представители реального бизнес-сектора и студенческая молодежь. Официальное открытие НПК  
состоялось в МВЦ «Екатеринбург-Экспо».
XIV Международную научно-практическую конференцию 

«Достойный труд — основа стабильного общества» тради-
ционно организовала кафедра экономики труда и управле-
ния персоналом УрГЭУ. На секциях НПК выступили более 
100 докладчиков из разных регионов Российской Федера-
ции (Москва, Омск, Краснодар, Екатеринбург, Тюмень, 
Пермь и другие города, в том числе Свердловской области) 
и зарубежья: Беларуси, Ирака, Казахстана.

На пленарном заседании в «Екатеринбург-Экспо» 
представитель Министерства экономики и территориаль-
ного развития Свердловской области Георгий Алексеев 
подчеркнул важность подобного практикоориентированно-
го мероприятия и поблагодарил Уральский государствен-
ный экономический университет за организацию.

Учёные, специалисты по работе с персоналом и предста-
вители кадровых агентств обсудили вопросы трансформа-
ции рынка труда. Директор Екатеринбургского филиала 
HeadHunter Оксана Сидлецкая привела данные Росстата 
о том, что санкции недружественных государств затрону-
ли в России порядка 4-6 млн рабочих мест. «Люди пытают-
ся сохранить свои доходы, часто принимают необдуман-
ные решения в погоне за высокой зарплатой», – считает 
эксперт. – Порядка 419 тысяч человек покинули Россию в 

I полугодии 2022. Мы ожидаем, что часть из них вернёт-
ся к концу года. Но пока турбулентность на рынке труда 
продолжается».

Профессор Департамента организационного поведения 
и управления человеческими ресурсами Высшей школы 
бизнеса НИУ ВШЭ Елена Варшавская в своём выступле-
нии развеяла популярный с начала 2000-х стереотип об 
избытке в стране экономистов и нехватке инженеров: «За 
последние десять лет количество бюджетных мест в россий-
ских вузах выросло в среднем на 14%, в основном, за счет 
технических специальностей. Численность экономистов и 
управленцев, наоборот, сокращается. Получается дисба-
ланс».

Представитель Уральского главного управления Банка 
России Сергей Лебедев представил новую HR-стратегию 
и напомнил, что регулятор совместно с УрГЭУ реализует 
работу по повышению финансовой грамотности населе-
ния. А главный специалист-полиграфолог группы «Синара» 
Дмитрий Емельянов поделился секретами психологиче-
ской работы с потенциальными кандидатами.

Эксперты продолжили свою дискуссию на секциях 
конференции. 

Как управлять персоналом в компании будущего

О подготовке кадров, которые будут работать в 
2024-2025 годах, говорили эксперты Уральского государ-
ственного экономического университета, Уральско-
го государственного педагогического университета и 
Синарского трубного завода (г. Каменск-Уральский). Они 
обозначили наиболее важные тенденции: ориентирован-
ность работодателей на многофункциональных сотрудни-
ков, активная профориентация студентов.

Было отмечено, что в цифровую эпоху усилия должны 
быть сконцентрированы на профориентационной работе 
с молодежью.
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Какой он — «завтрашний» идеальный сотрудник?

В рамках НПК состоялся форум для бакалавров, 
магистрантов и аспирантов УрГЭУ. Молодежь обсудила 
актуальные проблемы достойного труда в условиях цифро-
вой экономики.

Всего студенты представили в офлайн- и онлайн-форма-
те около 50 статей и докладов. Работы посвятили разви-
тию цифровой занятости молодежи, технологиям адаптации 
молодых сотрудников, материальной и нематериальной 
мотивации.

Новые кадры и промышленная ипотека

Промышленное производство Свердловской области 
продолжает расти и требует новых специалистов, несмотря 
на сложную экономическую ситуацию. И сейчас инвести-
ровать в производство стало выгодно, так как появляется 
большое количество новых производственных площадок.

Еще один инструмент ускоренного экономического 
развития, который позволяет бизнесу привлекать финанси-
рование по льготной процентной ставке на приобретение 
готовых производственных площадок – это промышленная 
ипотека. 

Между тем, распространенной проблемой при реали-
зации новых инвестиционных проектов является дефицит 
квалифицированных кадров. 

Для решения этой проблемы ИДО УрГЭУ организу-
ет открытые лекции экспертов, сформировал программы 
обучения по самым перспективным и востребованным в 
промышленности направлениям: «Финансовый дирек-
тор», «Оценка бизнеса», «Экономическая безопасность», 
«Промышленный туризм», «Стратегические технологии 
управления персоналом», «Современное хлебопекарное 
производство», «Технохимический контроль и обеспечение 
качества пищевой продукции».

Кто и куда двигает персонал?

Победители рейтинга ТОП-50 HR Большого Урала – 
магистранты УрГЭУ, обучающиеся по прикладной программе 
«Экономика человеческих ресурсов (HR-бизнес-партнер)» 
– обсудили перспективы развития HR-бизнес-партнерства 
и обеспечение бесперебойной работы на предприятии в 
современных условиях.

HR-бизнес-партнер (HR-BP) – это специалист, решаю-
щий потребности предприятия благодаря HR-инструментам. 
В них входит адаптация, оценка, обучение и управление 
персоналом. Количество вакансий HR-BP с каждым годом 
растет: если в 2019 году на работном сайте hh.ru было 
опубликовано 573 предложений от работодателей по 
устройству на работу HR-бизнес-партнером, то в текущем 
2022 году — уже 1 120.

В современной экономической ситуации важно постоянно 
отслеживать результаты работы компании и в зависимости 
от этого менять HR-стратегию. Например, вводить систему 
внутренней трудовой миграции – распределения рабочего 
персонала с одних отделов по другим. При этом сотрудни-
ки должны быть обучены двум-трем смежным профессиям. 
Не стоит забывать про мотивацию: премии и бесплатное 
обучение новым компетенциям.

Эксперты и профсоюзы на страже прав работников

Представители реального сектора экономики, руководи-
тели и специалисты служб управления персоналом образо-
вательных организаций из России и Белоруссии обменялись 
опытом и взглядами по теме развития правового регулиро-
вания трудовых отношений.

Многие эксперты согласились, что коллективный договор 
– основа защиты социально-трудовых прав работников. 
Документ защищает от произвола со стороны работодате-
ля и коллег и гарантирует ряд финансовых привилегий. 
Например, позволяет получить повышенную компенсацию 
при сокращении, выплаты на оздоровление.

Была отмечена роль профсоюза в обеспечении права 
работников на охрану труда в условиях санкций, когда 
действует мораторий на проверки предприятий. Также 
на повестку вышел блок историко-правового анализа, в 
частности мобилизационной экономики.

Другие докладчики коснулись вопросов цифровизации 
трудовых отношений в малом бизнесе, проблем оплаты и 
нормирования труда педагогов, адвокатов. Постарались 
выделить направления совершенствования трудового права 
в современных экономических реалиях.

 

Пресс-служба УрГЭУ
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ФИНАНСЫ И ОБЩЕСТВО В НОВЫХ 
РЕАЛИЯХ

В УрГЭУ состоялась I Всероссийская научно-практическая конференция «Финансы и общество: новые реалии, 
новые форматы, новые финансовые инструменты». Эксперты обсудили внедрение цифровизации в систему 
ОМС, налоговое администрирование, говорили о развитии инициативного бюджетирования и введение 
банковских иностранных продуктов в России.

Финансовый рынок российской экономики претерпел 
фундаментальные изменения в связи с кризисами, возник-
шими в период пандемии коронавируса и введением 
санкционных ограничений. Эксперты Уральского государ-
ственного экономического университета, Уральского 
федерального университета, Ижевского государственного 
технического университета, а также представители област-
ных Министерств финансов и экономики обсудили вариан-
ты выхода из кризиса.

Эксперты отметили: важно развивать финансовую 
грамотность населения и инициативное бюджетирование. 
Это – новый механизм привлечения граждан к распре-
делению бюджетных средств: каждый желающий может 
предложить проект стоимостью до миллиона рублей в 
трех направлениях: образование детей, благоустройство и 
цифровизация, пояснила начальник отдела стратегическо-
го развития Министерства экономики и территориального 
развития Свердловской области Инна Сажаева. В финан-
сировании участвуют население, муниципальный, област-
ной бюджеты и социально ориентированный бизнес.

«Свердловская область находится в числе лидеров по 
реализации программы. Сейчас наиболее активные регио-
ны выделяют на ее выполнение всего 0,05% годового 
бюджета. К 2030 году Правительство РФ поручило регионам 
увеличить сумму до 5%, поэтому мы сейчас активно привле-
каем население к участию», — рассказала Инна Сажаева.

Внедрение проектного финансирования на основе 
партнерских отношений вынесла на обсуждение директор 
Института дополнительного образования УрГЭУ, д-р экон. 
наук, профессор Элина Закирова. Партнерские отноше-
ния, при которых ссудные проценты заменяются, например, 
на долевое финансирование, можно применять в России 
для поддержки новых проектов, в том числе в сфере техно-
логий.

«В прошлом году нами был издан учебник по междуна-
родным инвестиционным проектам, в этом году мы издаем 
совместную монографию, которая посвящена инвестици-
онным банковским продуктам в современном исламском 
мире и частному партнерству как социально-экономиче-
скому развитию общества. В ближайшее время ИДО УрГЭУ 
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Анна Насекина

совместно с коллегами из Узбекистана открывает программу 
повышения квалификации и профессиональной переподго-
товки», — сказала Элина Закирова. 

Эксперты отметили актуальность и пользу цифровизации 
системы Обязательного медицинского страхования (ОМС) и 
налогового администрирования. Так, с 2023 года россиян 
ожидает переход на Единый налоговый счет (ЕНС) — новый 
способ уплаты налогов и обязательных платежей.

Заместитель начальника Контрольного управления ФНС 
России, профессор Департамента налогов и налогового 
администрирования финансового университета при Прави-
тельстве РФ Константин Новоселов пояснил, что сведе-
ния о начислениях по видам налогов будут отражаться в 
ЕНС на основании деклараций, бухгалтерской справки с 
приложением расчетов и уведомлений компаний об исчис-
ленных суммах. Кроме того, будут обозначены единые 
сроки оплаты налогов для всех граждан.

«Если сейчас уплата налогов производится отдельно по 
каждому налогу, то со следующего года платить налоги 
и взносы нужно будет одним платежным поручением», — 

сказал Константин Новоселов.
Электронные медполисы, которые появятся с 1 декабря 

в системе ОМС, позволят упростить процесс оформле-
ния документов. Заместитель Председателя Правления 
по информационному сопровождению застрахованных 
страховой медицинская компании «Астрамед-МС» Екате-
рина Половнева рассказала, что пациенту, обратившему-
ся за медпомощью, достаточно будет предъявить паспорт. 
При этом пока бумажный и пластиковый форматы полисов 
продолжат действовать.

I Всероссийская научно-практическая конференция 
«Финансы и общество: новые реалии, новые форматы, 
новые финансовые инструменты» длилась всего день. 
Но тема настолько многогранна, что экспертам не хвати-
ло времени обсудить все вопросы. На следующей встре-
че эксперты обсудят финансовые стратегии корпораций в 
связи с изменениями в экономике страны.
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ПЕРВЫЕ ЗАЩИТЫ В НОВЫХ 
ДИССОВЕТАХ

22 ноября в новом диссертационном совете по экономическим наукам, созданном на базе Уральского 
государственного экономического университета, состоялись первые защиты кандидатских диссертаций.
В новом диссовете УрГЭУ состоялись блестящие защиты 

диссертаций на соискание ученой степени кандидата эконо-
мических наук по научной специальности «Региональная и 
отраслевая экономика (экономика промышленности)».

Соискатель Андрей Мисюра представил научную работу 
на тему: «Развитие бизнес-модели высокотехнологично-
го промышленного предприятия». Работа была выполнена 
на кафедре экономики предприятий УрГЭУ под руковод-
ством доктора экономических наук, доцента, профессора 
кафедры информационных технологий и статистики УрГЭУ 
Светланы Ореховой.

Второй соискатель Дмитрий Аркалов защитил работу 
на тему: «Совершенствование методического инструмен-
тария реализации услуг в области физической культуры 

и спорта». Диссертационная работа посвящена развитию 
теоретических основ и методического инструментария 
реализации услуг в области физкультуры и спорта с учетом 
роли спортивного продукта и этапов его формирования. 
Работа выполнена на кафедре региональной, муниципаль-
ной экономики и управления УрГЭУ. Научный руководитель 
- доктор экономических наук, доцент, профессор кафедры 
региональной, муниципальной экономики и управления 
Светлана Пьянкова.

Поздравляем с успешной защитой кандидатских диссер-
таций и желаем дальнейших научных успехов!

Пресс-служба УрГЭУ
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МЫ ИДЕМ ВПЕРЕД. 
НЕ ПРОБУЙТЕ РАЗВЕРНУТЬ!

Студенты и преподаватели УрГЭУ побывали на встрече с военным фотокорреспондентом и поэтессой Анной 
Долгаревой. Она рассказывала о военных действиях, свидетелем которых является с 2014 года, о людях – 
невольных участниках войны, о российских военных. Анна читала свои стихи и рассуждала, какую роль играет 
стихотворчество в ее жизни.
Анна Долгарева прочитала более 20 своих стихотво-

рений. Они связаны с военными действиями на Украине, 
которые начались в 2014 году. В стихотворении «Совсем 
не о войне», написанном еще в 2015 году, рассказывает-
ся о сантехнике Сереге, который чинил водопровод после 
разрыва мин. Работая под одним из обстрелов, он погиб.

«Такая же история произошла недавно в украинском 
городе Попасном. Моя коллега — жена такого же «Сереги», 
снимая ремонт газопровода, запечатлела смерть собствен-
ного мужа, — рассказала Долгарева. — Я думаю, что психо-
логическую травму заработали все ребята, причастные к 
военным событиям на Украине. В их числе и я. Благодаря 
поэтическим размышлениям об окружающей действитель-
ности я анализирую собственные эмоции и переживания. 
Поэзия ни от чего не лечит, но от нее становится легче. 
Написав хорошее стихотворение, могу считать, что день 
провела не зря!»

В 2015 году Анна Долгарева уехала на Донбасс работать 
военным фотокорреспондентом. Тогда девушка поставила 
перед собой цель: сражаться со смертью, чтобы военнос-
лужащих и мирных жителей Украины не забыли. Поэтому 
часто героями стихотворений Анны становятся реальные 
люди. Одно из них сложилось в мае 2022-го года – «За 
холмом и рекой бахает, бацает» – о Ксении, которая стала 
мамой во время российской специальной военной операции 
на Украине.

«Я приехала к Ксюше в Луганск. Жалуюсь ей, как 
тяжело терять друзей, ползать по окопам в поисках удачно-
го кадра… А она философствует: у двойни одновременно 
начали резаться зубы! Понимаю, что Господь каждому свой 
крест дает. У меня история, конечно, непростая, но и с 
детьми, у которых болят десны, жить несладко», – подели-
лась поэтесса.

На встрече девушка рассказала, что верит в российских 
военнослужащих. Несмотря на периодические отступления, 
по мнению фотокорреспондента, они будут идти до оконча-
тельной победы. Об это – строки ее стихотворения:

«…И вот эта земля пропитана нами.
В длину на два метра и на два метра внутрь.
И чего вы скажете нам такого, что мы не знали?
Мы идём вперёд. Не пробуйте развернуть».
Встреча с поэтессой, военным фотокорреспондентом 

Анной Долгаревой состоялась в Храме-на-Крови в День 
народного единства и праздник Казанской иконы Пресвя-
той Богородицы. Мероприятие собрало более 200 студен-
тов и преподавателей УрГЭУ, учащихся Екатеринбургского 
кадетского корпуса и любителей военной поэзии из Тюмен-
ской, Челябинской и Свердловской областей.

 

Юлия Попова
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